

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz

á quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Redacción y Administracion:
Collado, 9.
Soria.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO V. 88

Martes 23 de Agosto de 1910

NUM. 569

LA VIDA DE LA NACION

Graves cuestiones de la actualidad

Importancia y prelación

Es la vida política de España como un río de corriente siempre interrumpida por algún gran obstáculo que, apenas separado, fuera por otro sustituido. Aquí no puede haber ningún seguido y progresivo desarrollo de la existencia social, porque constantemente tenemos dos ó tres asuntos que privan sobre todos, que nunca se resuelven y que impiden que nos dediquemos á resolver otros que nos apasionan menos y que nos interesan menos, pero que son mucho más necesarios.

Ahora mismo están sobre el tapete de estos problemas, *barreras, valedades*, que no salvamos y que no nos dejan marchar para otros fines. Uno de ellos es la cuestión religiosa, otro es la cuestión de los consumos. El estómago y el alma nacionales necesitan, ó de su resolución ó de su apartamiento á un lado, para que nos dediquemos á otras cosas.

Traía el Sr. Canalejas un programa amplio y aceptable, y hélo aquí empanado en dos puntos, sin poder dedicar su atención á otra cosa, como antes el Sr. Maura, con tan vasto y hermoso programa que traía se quedó medido empanado en el proyecto de administración local y en lo general de la política catalana. ¿Es posible que así pueda un pueblo vivir, ni adelantarse un paso?

El pleito religioso dura de por todo el tiempo de nuestra existencia parlamentaria. Las primeras Cortes de Cádiz ya plantean la cuestión, sin que hasta la fecha hayamos podido resolverla en ningún sentido, fuese el que fuese, que ello no es ahora mismo nuestro tema, puesto que nuestro tema es demostrar cómo la vida nacional se dificulta con problemas que nosotros mismos hacemos insolubles. Pues durante este siglo, en que nosotros hemos pleiteado, reñido y hasta guereado para nada, otros países han llegado al laicismo ó á la consolidación del catolicismo; han llegado, en fin, á algo definitivo que les permita dedicar á otras cosas sus actividades. ¿Y qué?

Lo mismo pasa en la cuestión de consumos. — ¡Cuántos años de mitines, de artículos, de juntas, de dictámenes, de promesas y de negativas, y el litigio en pie! Nadie ha dicho nunca concretamente que no; nadie ha dicho nunca concretamente que sí; lo mismo que lo de nuestras relaciones con Roma, lo mismo que cuando se trataba del servicio militar obligatorio, lo mismo que cuando discutíamos las cuestiones antillanas, tema que se acabó porque nos quedamos sin Antillas, lo mismo que siempre.

En cambio mil cosas que se podían acometer y llevar á feliz coronamiento, mil cosas que podrían influir, tanto como las otras, y todas juntas mucho más que las otras en la prosperidad de este país, no pueden abordarse, porque aquellos obstáculos, porque aquellas barreras nos lo impiden.

Ha llegado el momento de preguntar si es que nuestros gobernantes son insistentemente malos ó es que fracasan casi siempre porque se hallan al frente de un pueblo ingobernable. Un escritor notabilísimo, de claro y profundo pensamiento, *Andrenio*, se quejaba ayer en las páginas de *Nuevo Mundo* de esta nerviosidad española, que siempre ha de girar y de apasionarse sobre un tema. En realidad nos pasa así: como que España se parece á esos

hombres á quienes solo cabe un conocimiento ó una idea en la cabeza y fuera de ello á nada atienden ni sirven para nada.

(De El Mundo).

La miseria y el cólera.

J. López Piniños (*Parmeno*) ha escrito el siguiente «Comentario breve» á propósito de la aparición del cólera en Italia.

«El cólera, el terrible huésped», iparece mental, ha llegado á alarmar á algunas personas. En Francia, en Italia, en Alemania, sería natural que la burguesía oronda y el pueblo regularmente ó bien alimentado se alarmase; pero aquí... Aquí, en este suelo que sostiene poblaciones donde la viruela es endémica; aquí, donde la tisis asesina á millares de criaturas, donde el hambre acogota á la raza, donde la incultura esteriliza los campos, ¿no hay derechos, amigos.

España es el pueblo de la muerte. Lidando con la muerte, rozándonos con ella, contemplándola, burlándola, vivimos los españoles. Sabemos que el árbol, el agua y el aire son sus enemigos, y asesinamos al árbol y prescindimos del agua y del aire. Y así, nos entregamos á la muerte como unos incultos ó como unos estúpidos, y á pesar de nuestra buena fe primitiva en las lides amorosas y de la fertilidad de nuestras mujeres apenas si aumenta la población.

En nuestro país se construyen tantos ataúdes como cunas; en nuestro país, los empresarios de pompas fúnebres se enriquecen; en nuestro país gástase el badajo de las campanas á fuerza de tocar á muerto, y aun hay rincones donde la muerte de un niño es festejada con unos tragos y unas coplas.

¿Por qué, pues, nos ha de alarmar la amenaza de que el cólera nos visite? El cólera aquí no sería el amo; tendría que luchar con el tifo, con la meningitis, con la tuberculosis; con asesinos que no nos visitan periódicamente, que viven con nosotros, en las cloacas de viejos edificios, en el aire viciado, en las ropas sucias, en las paredes que no fueron lavadas jamás.

Peor que el cólera es la triste miseria, la agresiva miseria, la desalmada miseria de carne y de espíritu que padecemos. El cólera mata á unos millares de criaturas—muchas menos de las que anualmente emigran,—y marcharíase cansado. La miseria no nos abandona. Adoptemos, pues, medidas contra la miseria y riámonos del cólera si nos acomete.

«Calmá, señores.» El celebrado autor de *Doña Mesalina* ha querido reirse del cólera con un alarde de ironía y de verdad. Esta se dirige á nuestros higienistas, á nuestros gobernantes y á todos los ciudadanos, porque en la imprevisión, que es signo de nuestra raza, corresponde á todos un poco de responsabilidad.

Solemos los españoles no acordarnos de Santa Bárbara hasta que truena. Y no apreciamos, en general, la gran importancia que la salud pública tiene, hasta que la vemos rodeada de un peligro más ó menos lejano que produce el miedo en muchos mortales y causa por ello muchas más víctimas.

En cambio, nos fijamos poco, ó no nos fijamos en los muchos enemigos que atentan contra la vida de los hombres, y como dice *Parmeno* tienen su origen en el pauperismo y en la miseria.

El ministro de la Gobernación, de acuerdo con los Inspectores generales de Sanidad interior y exterior han dictado algunas medidas preventivas. Está bien.

¿Pero si el cólera fuera importado á España, por desgracia, habría medios suficientes de localizarlo ó extinguirlo inmediatamente?

Es indudable que hemos adelantado algo en la higiene desde otras épocas en que la temible peste estuvo en España.

Pero para ejemplo, ahí está Alemania que limita con Rusia. En esta nación existe el cólera desde hace tres años; ha llegado hasta la misma frontera ruso-alemana, pero de ahí no ha pasado hasta ahora.

Afortunadamente, la epidemia parece decrecer en la región de Triani (Italia). El gobierno de Víctor Manuel se ha apresurado á extremar toda clase de medidas y quizá tarde

poco en hacerla desaparecer como el de Holanda.

En pueblos como el nuestro, muy por encima del que en Rusia atenta contra la vida de los médicos que van á procurar curar á los enfermos, pero en el que, como anota López Piniños existen localidades—muchas todavía—en que el fallecimiento de un familiar es festejado con un gran convite y en una de la provincia de Almería se dá el caso de sacrificar á un niño, trashedorrible martirio por las consejas de un *curandero*, vividor infame y explotador criminal de la ignorancia ó la superstición, falta indudablemente no poco por conquistar en el orden de la higiene.

Porque la higiene comienza en la cuna, continúa en la escuela y se extiende á toda la vida.

Y un pueblo pobre, azotado por la miseria, no puede tener higiene.

La higiene es cara, y muchas veces no puede estar ni aún al alcance de los hombres cultos, pues también entre estos abundan los pobres.

Extendámosla, pues, pero hagámosla barata.

La agitación catalana

Los obreros

Barcelona.—Ha comenzado la semana que pudiéramos llamar «de los acontecimientos políticos» con una gran calma. Se habla poco de política, y la excitación pública decrece, en vez de aumentar.

Se preocupa la gente de los *aplechs* que están organizados para el domingo 28.

Los católicos reparten hojas excitando á sus partidarios á asistir á los mitines. Este reparto ha producido ayer una colisión, que no llegó á ser sangrienta gracias á la oportuna intervención de la policía.

Los repartidores de estas hojas se lanzaron sobre Barcelona. Uno de los carreristas llegó con su paquete de hojas al barrio de San Andrés. Allí trataron los radicales de detenerlo, y vinieron á las manos católicos y republicanos, repartiéndose algunos palos.

La policía intervino, deteniendo á un radical y á dos católicos. Fueron puestos en libertad después de algunas horas de prisión.

Se celebró en la Plaza de Toros de Olot un mitin católico. Asistieron más de 3.000 personas. Se excusaron de asistir los diputados Sres. Salaberry é Iglesias. Asistieron y hablaron los Sres. Llosas, diputado, y Soler y March, senador. Los discursos fueron templados en el tono, atacándose á Canalejas sin saña.

Se aprobaron por unanimidad las conclusiones de elevar al Papa un Mensaje de adhesión, de elevar una comunicación al obispo y un telegrama de protesta al Gobierno contra su política anticlerical.

Al final se dieron muchos vivas á Jesucristo, á Cataluña, á España y al Papa-Rey.

—En Igualada se celebró un mitin radical, en que los oradores protestaron de la conducta antipatriótica de los jefes tradicionalistas. Un grupo de jaimistas protestó enérgicamente de las palabras del orador. Se armó una escandalera formidable y se repartieron unos cuantos garrotazos por una y otra parte.

Las cuestiones obreras siguen en el mismo estado.

Témese la huelga general en Reus. Pero hasta ahora no se sabe nada en concreto.

—Se han reunido los cargadores y descargadores de ferrocarriles y los conductores de carruajes de Barcelona, para tratar de las bases presentadas á los patronos. Acordaron que en el caso de que fueran desechadas, se declararían en huelga.

Escolares

Sesión de la Junta provincial de maestros sorianos.

El sábado pasado tuvo lugar en la escuela que dirige D. Senén García, la sesión que anualmente celebran los maestros sorianos para tomar acuerdos que redunden en pró de la clase; presidió D. Indalecio Antón, y los acuerdos en esta última sesión fueron los siguientes:

1.º Pedir la derogación del Real Decreto de 8 de Junio último por entender que no puede llevarse á la práctica graduando la enseñanza parcialmente, y no estimar como cosa la más esencial para conseguir resultados en la enseñanza esa graduación sino mejorando los sueldos del Magisterio en una categoría, siendo éstos de Maestro y no de la Escuela, pudiendo ascender sin trasladarse.

2.º Que las escuelas de 1.ª enseñanza se provean todas ó ninguna por oposición y mejor aún que se organice y reglamente el Magisterio, como lo está el ejército de la patria, bastando la suficiencia que da el título y creado dos órdenes para el ascenso, uno por antigüedad y otro por méritos en la enseñanza con arreglo á escalafones generales. Respecto á la provisión de escuelas interinamente se acordó por mayoría solicitar de la Nacional gestione, desaparezca la preferencia que se da á los maestros de 21 años sobre los de menor edad, adjudicándoles las escuelas por riguroso orden de méritos y servicios.

3.º Que se pida con vivo interés á la Nacional gestione cerca del señor Ministro la formación de los escalafones generales, pero llevándolos á la práctica para que no resulten letra muerta y respondan á los fines que se propuso el legislador.

4.º Respecto de escalafones provinciales y débito de aumento gradual se acordó por unanimidad se gestione la emisión del papel para el pago de la deuda y hacer constar con sentimiento que los maestros interesados no concurren á estos actos de tanta importancia. Se nombró para llevar á cabo dicha gestión con facultades discrecionales una comisión compuesta de los señores ya nombrados en la sesión anterior.

5.º Llamar la atención particularmente por la Presidencia de algunos maestros de esta provincia que durante las vacaciones caniculares tienen abiertas las escuelas, y en caso de no ser atendido gestionar de las autoridades el cumplimiento de la ley.

6.º Dirigirse al presidente de la sección de Almajano para que manifieste el paradero de los libros de dicha sección.

7.º Manifestar la satisfacción que siente esta asociación por la gestión de D. Erasmo Llorente en lo que respecta á la formación de los escalafones provinciales.

8.º Consignar el agrado con que ha visto la asistencia de Doña Catalina del Campo, maestra de Pedrajas y

9.º Que conste en acta el sentimiento de la asociación por el fallecimiento de D. Benito Vinuesa.

La sesión se levantó entre los más vivos muestras de expansión y regocijo, producido solo por el compañerismo que reina entre todos los socios que constituyeron esta asociación provincial, que continúan en estos propósitos y que tan justos y razonados acuerdos se vean cumplidos en el grado y medida que ellos desean.

ELO Y MAR.

GULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial a las nueve menos cuarto después de cantada la Tercia.

En la iglesia de San Juan de Rabanera el jueves a las siete de la tarde se practica el ejercicio devoto de la Hora Santa con exposición de la Eucaristia, Estación, Rosario y Letanía rezados, cánticos religiosos y Meditación, terminando los Cultos con la divina bendición y reserva.

Todos los jueves, haciendo la Hora Santa, ganan indulgencia plenaria los Asociados.

NOTICIAS

La maduración de las frutas por la luz eléctrica, es la última palabra científica. Los experimentos han sido realizados por un ingeniero inglés, quien ha podido reproducir los efectos del modo más sencillo y barato en dichas frutas, especialmente con plátanos.

Colocados éstos a su llegada a Inglaterra, ó sea completamente verdes, en grandes cajas de cristal, en las que se había hecho el vacío, fueron sometidas a la acción de la luz eléctrica, cuya fuerza era regulada a la voluntad.

A ese efecto, cada una de las cajas disponía cierto número de lámparas incandescentes fijas en su interior. Durante las experiencias pudo comprobarse que los ramos de plátanos maduraban según la cantidad de luz arrojada sobre ellos. De modo que un plátano duro y verde puede ser, en caso necesario, transformado en fruto jugoso y maduro en cuatro ó cinco horas. Todo depende de la cantidad de luz que se haga actuar.

El Sindicato creado para la persecución de los adulteradores de productos agrícolas, ha remitido una circular a cada entidad agrícola de la provincia de Barcelona pidiendo su apoyo para que resulte más eficaz la campaña que se propone emprender el referido Sindicato.

Asimismo se manifiesta en dicha circular que la cuota que deberán pagar los socios que formen parte del Sindicato es de dos pesetas cada año.

Un horticultor inglés, Mr. Smith, de Downley, acaba de inventar la rosa azul, cuya producción no tenía por imposible. El afortunado descubridor venía efectuando desde hace muchos años ensayos de cruzamiento de rosas. La ahora descubierta, que al decir de quienes la han visto es de un colorido hermosísimo, ha sido bautizada con el nombre de «Lady Coventry».

Los países productores de té exportan anualmente, por término medio, 50,5 millones de kilogramos, con un valor que se excede de 400 millones de francos. Entre los países productores va a la cabeza la India, con una exportación de 145 millones, y después la China, con otra de 137. Respecto al consumo figura en primera línea la Gran Bretaña, con un valor de 217 millones de francos anuales; pero con relación a la población le supera aun Australia, pues mientras en aquella se calcula en seis libras próximamente por habitante, en ésta excede de siete; en tercer término aparece Canadá, con cuatro libras por cabeza; Holanda, Estados Unidos, Rusia y Dinamarca siguen después, con poco más de una libra por persona, y Francia no excede de 30 gramos por individuo.

Dice Alejandro Miquis en «La Semana Teatral de Nuevo Mundo»:

«En los jardines de Parisiana hay frecuentemente fiestas benéficas donde, al lado de artistas muy en boga en los teatros de Madrid, figuran otros dignos de estarlo, pero alejados temporalmente de la corte, a que es grato oír.

Entre estos han figurado en los últimos programas dos muy notables: Amelia Valle y la condesita Clara de Milani.

Amelia Valle es una excelente tiple de zarzuela grande, a quien aplaudimos mucho en la época de su debut, y que desde entonces ha hecho fructuosos giros como concertista por el extranjero. Al regresar a Madrid su canto ha sido también excelente y seguramente su audición en Parisiana habrá servido para que los empresarios se den cuenta de que está haciendo mucha falta en Madrid.»

Felicitemos a nuestra simpática paisana por sus nuevos triunfos.

En la villa de Langa estuvieron una contertulia el vecino de la misma Baltasar de Pablo, en unión de su hijo, contra el criado, Julio Alonso, de la que resultó este último lesionado a causa de un fuerte golpe que le produjo el Baltasar con una vasija que le tiró dentro en la frente. La herida que le produjo fue de poca importancia.

En Borobia el día 21 del corriente, a las cuatro de la tarde y en ocasión de hallarse los

labradores dedicados a la faena agrícola de la trilla, se prendió fuego una hacina del vecino de dicha villa Pablo Giménez Gómez, de la que se propagó a otras inmediatas en virtud del fuerte viento E. que reinaba, no pudiéndose sofocar el fuego a pesar de los grandes esfuerzos que los vecinos hicieron por conseguirlo, amenazando destruirlo todo.

Se calculan en 700 medios de trigo las pérdidas y el hecho es una casual. No obstante el juzgado instruye diligencias.

Del Concejo y sus ediles.—Entre otros asuntos de mayor interés fueron tratados por el Ayuntamiento, los siguientes en la sesión de ayer.

Se acordó pasar a informe de dos letrados el contrato de arrendamiento hecho por el señor Ruiz Lería con la Corporación municipal referente a locales escuelas de la propiedad del primer señor.

Fue aprobado lo propuesto por la Comisión de festejos para las próximas fiestas de San Saturnio. En otro lugar publicamos el anuncio para la corrida de toros.

Como el Sr. marqués del Vadillo arrienda locales de su propiedad para escuelas públicas con la condición de que si las hacía laicas el actual Gobierno, rescindiría el contrato, el Ayuntamiento acordó, por mayoría, no admitir esta condición.

En el pueblo de Frechilla tuvo la desgracia de caer a un pozo el niño Antonio García y García que pereció ahogado. Se dió cuenta del triste suceso al Juzgado de 1.ª Instancia de Almazán.

En el número próximo publicaremos la reseña de la última velada en el Nuevo Círculo Mercantil.

Durante las temporadas del próximo Septiembre conferirá órdenes generales, mayores y menores, nuestro Ilmo. Rvdmo. Prelado.

Han fallecido en esta capital D. Pedro Costa Sanz, a los 75 años de edad y el joven comerciante D. Domingo Muñoz Andrés que hacía poco había regresado de la Argentina.

Descansen en paz y reciban sus respectivas familias nuestro pésame.

El domingo pasado realizó una visita a las ruinas de Numancia un compañero de redacción de este periódico, el cual volvió pesadamente impresionado por el malísimo estado en que se encuentra la casa del guarda de aquellos lugares, pues la tal casa sólo es propia para resguardo de animales.

Llamamos la atención de los señores que constituyen la Comisión, para que si quiera sea por sentimientos humanitarios, no prolonguen el martirio de una familia, que tiene perfecto derecho a la vida.

Incendios.—El día 21 del actual ha ocurrido un incendio en el «Pinar» de Bayubas de Abajo, que recorrió una extensión de 45 áreas y sofocó varios árboles de pequeñas dimensiones.

El mismo día, otro incendio que alcanzó una superficie de 10 hectáreas entre los montes «Vedador» de Almazán y «Mita de Lobia» de Soria y su Tierra quemó matizos de roble brezo y hiercol.

Otro siniestro ha destruido en el «Comunero» de Uero, Nafra y Herrera 2.300 pinos en una superficie de 8 hectáreas.

Todos ellos fueron casuales y han sido extinguidos por personal de Guardería forestal. Gustó a los vecinos de los pueblos colindantes.

El domingo último comenzó a circular el rumor de que había sido destruida por el incendio las fábricas de teja y ladrillo que en Alcuéza posee D. Venancio Morales.

El rumor tuvo confirmación y se sabe que el voraz incendio ha reducido a cenizas los almacenes y la maquinaria, quedando a salvo la casa.

El mismo día por la noche salieron para Alcuéza los Sres. Morales (D. Sixto y D. José.) Las pérdidas se calculan en 20.000 duros y nos dicen que el edificio no estaba asegurado.

Deporamos sinceramente esta grave contrariedad que experimentan los Sres. Morales y celebraremos que los perjuicios no sean tan importantes como se cree.

Han llegado: De Ahamado Aragón, D. Valentín R. Guisardé, D. Tomás Marín y D. Felipe Sanz; de Alzola, la Srta. María Luisa Benito; de Madrid, el oficial de la Escolta Real D. Celedonio Febrel y el de Infantería D. José Ropero y D. Román Herrero; de la granja de su propiedad, D. Aniceto Hinojar; de Fuentetoba, doña María Urquiza de Miranda; de El Escorial, el Ingeniero de Montes profesor de la Escuela especial del Cuerpo, D. Francisco Mexía; de Corella, el P. Prior de los Carmelitas en el Convento de aquella villa.

Bien venidos.

Han salido: Para Cantalapedra (Salamanca) el presbítero D. Manuel Marín Rojo; para La Granja el Sr. Vizconde de Eza; para Madrid, D. Pablo Giménez; para San Sebastián el vigilante destinado a la ciudad donostiarra D. Agapito Arribas.

Buen viaje.

Impresos
En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de impresos, a precios muy económicos, tanto para Ayuntamientos, como para el Comercio y particulares.

AMA DE CRÍA se desea para lactar en su casa. Para informes dirigirse, calle del Ferial, núm. 8, piso tercero.
Ama de cría se desea para lactar en casa de los padres; se prefiere una soltera.
Para informes al Corresponsal de este periódico en Morón de Almazán, Julián Valtuena. 1-5

Se venden dos yeguas cerradas propias para labor y operaciones de erillas. Se darán arregladas.
Para tratar Clemente Dominguez, en Las Casas.

Juan G. y García
Tratante en ganados de cerda
Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.
Numancia, 53, Soria.

Consultorio Médico-quirúrgico
DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES
PEDRO GONZALO ANGELO HERNANZ
Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex médico de la reserva de Sanidad Militar. Titular por oposición.
En este gabinete se dispone de los Rayos X, aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., e instrumental para operaciones y reconocimientos.
Todos los días, de diez y media a doce y media de la mañana, se reciben consultas de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.
Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Consultorio médico-quirúrgico
Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos
DE ANDRES RUIZ GARCIA
ALMAZAN
Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matría y operaciones de Cirujía general.
Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz

Real Escuela de Ingenieros Electricistas
Emplazada en la grandiosa finca «Parque de la Montaña»
SARRIÁ (BARCELONA)
La carrera se distribuye en seis semestres y la matrícula para el que empieza en 1.º de Octubre, será del 20 al 30 de Septiembre.
El plan de estudios es el del renombrado Instituto Electrotécnico «Montefiore» (Bélgica). 4-10
Detalles: Director Administrativo D. Domingo Bou, Plaza Universidad, 2.—BARCELONA.

60554 AVLA CARIDAD CRISTIANA

le a éste ocho reales—dijo Uacista señalando al mozo,—pues le he comprado el cadáver de mi primer amor.

Mientras Juan Antonio entregaba el dinero al mozo, Ecequiel y Uacista cambiaron un saludo.

—¿Y qué?—preguntó Uacista encogido de hombros.—Nada; que eso se ha de enterrar.
—El eso del mozo era el cadáver de la mujer.
—Yo he comprado el cuerpo por tres días; mañana te lo diré.
—Es cierto; pero usted no me ha entregado los ocho reales.
—Te he dicho que te los debo. ¿No te basta mi palabra?
—¡Bah! El dinero es mejor que la palabra.
—¡Eh! ¡Déjame en paz!
Y Uacista volvió la espalda al mozo, tornándose a tomar su actitud reflexiva.



LA CARIDAD CRISTIANA 60551

una de las grandes rejas; se veía otro hombre, que estaba sentado en el suelo.
Comía pacíficamente, mirando con indiferencia al alumno y al cadáver.
Era uno de los mozos de la sala de disección; seres abyectos, naturalezas embrutecidas, cuyo oficio es recoger los mutilados miembros humanos para trasladarlos adonde les indican.
Familiarizados con la muerte, para ellos coger una cabeza separada del cuerpo con la mano derecha y llevarse la vianda a la boca con la izquierda; no tiene importancia alguna.
El mozo terminó su desayuno, y luego, pasándose su ancha mano por los labios, se puso en pie.
Uacista seguía abstraído en su contemplación.
—Van a dar las once—dijo el mozo, acercándose al alumno.
—¿Y qué?—preguntó Uacista encogido de hombros.—Nada; que eso se ha de enterrar.
—El eso del mozo era el cadáver de la mujer.
—Yo he comprado el cuerpo por tres días; mañana te lo diré.
—Es cierto; pero usted no me ha entregado los ocho reales.
—Te he dicho que te los debo. ¿No te basta mi palabra?
—¡Bah! El dinero es mejor que la palabra.
—¡Eh! ¡Déjame en paz!
Y Uacista volvió la espalda al mozo, tornándose a tomar su actitud reflexiva.

OSRAM

La mejor lámpara incandescente de filamento metálico



La **SUPERIORIDAD** reconocida á la lámpara **OSRAM** sobre todas su similares es por

- 1.ª La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
- 2.ª La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra.
- 3.ª La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionamiento.
- 4.ª La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo).

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías. De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad. La lámpara OSRAM intensiva, de 1000 á 10000 bujías, sustituye con mucha ventaja los arcos voltaicos.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.-Madrid MARIANA PINE-DA, número 5.

MAQUINARIA Y MATERIALES PARA INSTALACIONES

Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.

Fábrica de velas de cera privilegiada

EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana)

á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convencen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR

para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios.

Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**
Drogueria General, Estación, 11.—Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.

Pídase prospecto y se remitirá gratis.

Representante para la provincia de Soria: **José Sáenz Moneo, TIERRA SORIANA.**—De venta: Farmacia de **D. José Morales Orantes.**

Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa



Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 18 de Septiembre, el vapor «Paraná.»

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 de Agosto, vapor «La Champagne».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New-York, para San Francisco, Boisse City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Agosto, vapor «Gudelupe».

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao y demás puertos españoles sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II.—1910.

Obra de reconocida utilidad para el comercio y para cuantas personas se dedican á negocios dentro y fuera de la provincia, así como para el público en general.

Contiene esta importante publicación los nombres y señas de las autoridades, personal de oficinas, centros del Estado y particulares, profesiones, industrias, comercios etc. etc., de Soria y su provincia. También va provista de numerosos fotografías de vistas, monumentos y edificios públicos y retratos de las más ilustres personalidades de la provincia.

Se halla de venta en Soria en todas las librerías.

En Burgo de Osma: Hijos de F. Jiménez.

En Almazán: Sreg. Fernandez y Compañía.

El precio del Anuario es de 2 pesetas en rústica y 2,50 en pasta.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1908.

GARANIAS	
Pesetas.	Pesetas.
Capital social: { Suscripto.....	5.000.000
{ Desembolsados.....	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles.....	3.372.556'98
Reservas.....	2.116.098'48
Siniestros satisfechos.....	12.186.853'94

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6ª 4
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crapés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incrusta dijes, sobre cristal, marfil ó nácar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PERUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Bolsillos de señora

se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que se vende en esta casa.

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

552 LA CARIDAD CRISTIANA

El mozo rodeó la mesa, y fué á colocarse cara á cara del practicante.

Una de sus callosas manos cayó sobre la cabeza del cadáver, y dijo, sonriéndose de un modo horrible:

—No puede ser; me le llevo.

Uacista se irguió como el tigre irritado.

Sus grandes ojos negros lanzaron una mirada amenazadora á aquel hombre que se oponía á sus deseos.

Instintivamente su mano derecha empuñó uno de los instrumentos quirúrgicos que se hallaban esparcidos sobre la mesa, y después de contemplar un segundo á su antagonista, le dijo con una calma que daba frío:

—Mira, Pepe, yo no soy uno de esos alumnos de este Colegio que tienen reloj en el bolsillo izquierdo de su chaleco y dinero abundante en el derecho; soy un pobre hombre que sigue la carrera á fuerza de mil trabajos. Por consiguiente, tú no estás obligado á tenerme consideraciones, porque no te doy cuartos para vino ni cigarrillos. Pero si te marchas, si me dejas este cadáver por lo que queda de día, si me permites que lo entierremos entre los dos, te ofrezco darte, cuando cobre la mensualidad del hospital, no los ocho reales estipulados, sino veinte. Si esto te conviene, vete, que yo te juro cumplirte lo ofrecido, por el eterno descanso de esta infeliz y desgraciada mujer. Si no te conviene, si dudas de mí, te prevengo, y tú ya me conoces, que no he de consentirte que me quites el cadáver.

LA CARIDAD CRISTIANA 553

—¡Bah! Eso es una amenaza que no se realizará. ¿Qué! ¿Soy yo manco?

Y el mozo enseñó sus enormes puños á Uacista, como una prueba convincente de lo que decía.

Uacista dió un paso hacia el mozo.

Su semblante estaba lívido y sus ojos chispeantes.

—¡Conque es decir—le dijo esforzándose por sonreír—que tú quieres armar camorra?

—Lo que yo quiero son las dos pesetas ó el cadáver.

—¡Pues yo no te daré ni las dos pesetas ni el cadáver, y voy á castigar tu atrevimiento, miserable!

Y diciendo esto, se abalanzó hacia el mozo.

Este retrocedió algunos pasos al ver brillar un instrumento en las manos de su enemigo.

En aquel instante abrióse la puerta del gabinete, y entraron en él Juan Antonio y el poeta.

—Allí le tenemos—dijo el primero.

Esta voz conocida detuvo á Uacista, el cual volvió la cabeza.

Al ver á su amigo, su semblante sufrió una reacción completa.

—Buenos días, Alejandro—dijo Juan Antonio.

Este era el verdadero nombre de pila de Uacista, Juan Antonio nunca le daba otro.

—¡Ah! Llegas á tiempo. Haz el favor de dar

Hernias

Pdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

PEDRO RAMÓN Ortopédico-especialista

Tratamiento privilegiado. Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica que las maravillas del **Céntrico, Celusor, Pilon-central, hipogástrica y reductor** Ramón, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdate á este despacho, CARMEN, núm. 38, piso 1.º—Barcelona.

Nota.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vicio al presentarse ocasión alguna; los Sres. Médicos harán bien en advertir á los clientes que á este despacho dirijan.